
 
 

 1 

 

Verbale Assemblea dei Soci ANMS 

27 aprile 2023 – in modalità telematica 
 

 

A seguito della convocazione effettuata a mezzo posta elettronica il 6 aprile 2023, l’Assemblea dei Soci ANMS si 
è riunita il 27 aprile 2023 in forma telematica a distanza alle ore 16.00 con il seguente Ordine del Giorno: 
 

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Approvazione verbale dell’Assemblea precedente 

3. Approvazione bilancio consuntivo 2022   

4. Approvazione bilancio preventivo 2023  

5. Attività 2023  

6. Gruppi di lavoro  

7. Suggerimenti e proposte da parte dei Soci  

8. Soci dimissionari e ammissione nuovi soci  

9. Varie ed eventuali  

 

Presiede la riunione il Presidente Fausto Barbagli, assume le funzioni di segretario verbalizzante il Segretario 
Milena Bertacchini. 
 
L’Assemblea ha inizio alle ore 16,10 
 
1. Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente apre l’Assemblea sociale ANMS informando dell’opportunità colta dall’Associazione di organizzare 
l’incontro in corso in modalità telematica (Decreto Milleproroghe 2022), così da favorire la massima 
partecipazione, e comunica ai Soci le date di due appuntamenti importanti in presenza: 
- 15 settembre a Roma presso l’Accademia dei Lincei per celebrare i 50 anni di attività di ANMS; 
- 17-20 ottobre a Pavia per il Convegno annuale di ANMS. 
 
Il Presidente continua informando che ANMS ha ripreso a valutare la possibilità di passare al Terzo Settore e 
attiverà una consulenza da parte del CESVOT per comprendere se il passaggio sia opportuno o meno. Il tema 
sarà affrontato in modo più approfondito nel corso dell’Assemblea che si terrà a Pavia in ottobre. 
 
Il 2 maggio si riunirà il Comitato scientifico del congresso pavese che porterà alla stesura della prima circolare 
che sarà distribuita entro il prossimo mese di giugno. 
 
Altro evento importante da segnalare è il Convegno UZI di Palermo (19-22 settembre 2023) nell’ambito del quale, 
alla luce dell’accordo ANMS/UZI, è stato deciso di tenere un Simposio dedicato all’importanza e al ruolo dei 
Musei Zoologici. 
 
Il Presidente evidenzia come sempre più spesso sia richiesta la presenza ufficiale di ANMS all’interno di iniziative 
legate al mondo dei musei e/o a strutture associate: 
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- 4 Marzo, a Comiso (RG), nell’ambito della Giornata di studi “La missione dei musei di storia naturale: 
inclusione, comunicazione, ricerca e conservazione” a cura del Museo civico di storia naturale di Comiso  

- 11-13 Maggio, a Trieste, nell’ambito del convegno “Dal reale al virtuale: sistemi museali a confronto”, a 
cura del Sistema Museale di Ateneo smaTS; 

- 20 Giugno, a Palermo, nell’ambito dell’incontro “Per un museo di Storia Naturale in Sicilia”, a cura di 
Legambiente. 

 
2. Approvazione verbale dell’Assemblea precedente  
Il Presidente con il segretario chiedono se ci siano osservazioni o richieste di chiarimenti sul verbale 
dell’Assemblea dei Soci precedente tenutosi ad Aosta il 20 ottobre 2022 (già trasmesso ai Soci in via telematica). 
Messo in votazione, il referente informatico che controlla lo svolgimento telematico dell’Assemblea riporta che 
hanno risposto al sondaggio 26 su 29 presenti, il 92% ha approvato il verbale, l’8% si è astenuto, nessun voto 
contrario. Il verbale è approvato. 
 

3. Approvazione bilancio consuntivo 2022  

Il Presidente, in accordo con Doria nel ruolo di economo, sottolinea gli elementi principali di questo bilancio che 

evidenzia come le entrate di ANMS in questo esercizio abbiano sensibilmente superato le uscite. Dal 2014 ANMS 

riesce a ricevere finanziamenti erogati attraverso un apposito bando dal Ministero della Cultura. Questi 

finanziamenti sono variati nel tempo, quest’anno ANMS ha ricevuto un finanziamento di 24.400 €, decisamente 

superiore a quelli degli anni precedenti. Il Presidente spiega come la domanda venga presentata ogni anno entro 

il 31 gennaio dell’anno successivo e, nell’occasione, ringrazia Contini, Bertacchini e tutti quelli che sono stati 

coinvolti nella sua compilazione e presentazione. In particolare, la comunicazione in merito alle risorse ricevute 

per le attività del 2022 è arrivata tardivamente rispetto alla messa in preventivo delle spese e per questa ragione 

non è stato possibile conteggiarle, ma si è deciso subito di impegnarle nella revisione/restyling del sito web di 

ANMS. 

Il Presidente osserva inoltre come al contempo siano aumentate anche le spese per il costo di gestione 

dell’Associazione, il cui obiettivo è comunque sempre quello di mantenere bassi i costi di iscrizione. 

Nel porre il bilancio all’approvazione dell’Assemblea, il Presidente ringrazia i Revisori dei Conti, Belmonte, Cioppi 

e Giacobini, per il lavoro svolto. 

L’Assemblea approva il bilancio consuntivo 2022 all’unanimità. 

 

4. Approvazione bilancio preventivo 2023  

Giuliano Doria presenta il bilancio preventivo per l’esercizio 2023 illustrando in modo sintetico le entrate e le 

voci di spesa per un totale di costi di gestione previsti intorno a 40.000 €.  

Il Presidente fa notare come il funzionamento dell’Associazione abbia un costo fisso annuale intorno a 24.000 € 
e come l’impegno rivolto a cercare contributi esterni sia necessario sia per la sostenibilità di ANMS che per 
mantenere invariate le quote sociali. Segnala infine come il costo impegnato per la trasmigrazione dei dati del 
patrimonio librario di ANMS per la creazione di un catalogo digitale partendo da un database datato sia un 
elemento importante che è considerato nella valutazione dei bandi. Il Presidente ricorda che questo patrimonio, 
che ammonta ad oltre un migliaio di libri sino ad oggi conservati presso il Museo di Zoologia, deve essere 
trasferito e per questo cerca casa! 
Il Presidente pone all’approvazione il bilancio preventivo 2023, che l’Assemblea approva all’unanimità. 
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5. Attività 2023  

Convegno annuale. Il Presidente invita i colleghi pavesi a parlare del prossimo Convegno annuale ANMS che si 

terrà a Pavia dal 17 al 20 ottobre. Interviene Stefano Maretti che, come già anticipato dal Presidente, conferma 

come i lavori del Comitato scientifico stiano per cominciare. Augurandosi che anche questo convegno possa 

essere una bella occasione di dialogo e confronto, informa come anche a Pavia si sia pensato di fare iniziare il 

convegno il martedì per un’accoglienza piacevole dei partecipanti accompagnata dalla visita di Kosmos, il Museo 

di recente apertura. Kosmos potrà essere visitato nel corso delle giornate del convegno insieme agli altri Musei 

del Sistema Museale dell’Università di Pavia incluso l’Orto Botanico che festeggia 250 anni dalla sua fondazione 

Il Presidente ringrazia, consapevole dell’impegno richiesto agli organizzatori ed all’Università di Pavia. 

 

CITES. Continua a slittare l’organizzazione dell’evento che coinvolge le sedi di Pisa e Livorno a seguito 

dell’insediamento di una nuova Commissione ministeriale. 

 
6. Gruppi di lavoro  
GRUPPO GEMS. Alessandro Blasetti si fa portavoce del Gruppo. Lascia a Bertacchini il riportare il lavoro di 
revisione delle Linee Guida che GEMS e MeAD stanno portando avanti.  
Incontro AIEM. Blasetti informa dell’incontro che il Gruppo GEMS ha avuto con alcune rappresentanti di AIEM, 
l’Associazione degli Educatori Museali formatasi nel 2020 e ad oggi costituita da circa 40 iscritti provenienti in 
maggioranza dall’ambito storico-artistico, che sarebbero interessati a confrontarsi su quanto riguarda gli aspetti 
educativi in ambito scientifico ed a collaborare nella revisione delle Linee Guida. Blasetti riporta invece una 
disponibilità che è stata offerta ad AIEM di portare un proprio contributo nell’ambito dei convegni di ANMS o di 
prevedere un breve articolo di presentazione da inserire in Museologia Scientifica. 
Collaborazione con UZI. Blasetti informa che un po’ a fatica si è arrivati a prevedere una serie di incontri sulla 
comunicazione scientifica e sulla ricerca scientifica partendo dalle scuole, in presenza e online. Secondo UZI gli 
incontri potrebbero ricadere nell’ambito di una possibile settimana scientifica/zoologica per la quale avrebbero 
previsto anche il coinvolgimento del FAI. Blasetti informa che sarebbe utile sapere chi in ANMS sia anche Socio 
UZI e insieme a loro costruire questi incontri. 
Il Presidente esprime la propria soddisfazione per la sinergia nata tra GEMS e MeAD ed anche tra GEMS e la 
commissione didattica di UZI. 
 
GRUPPO MeAD. Bertacchini informa come il Gruppo MeAD, di cui è portavoce insieme a Nicola Margnelli, 
continui a svolgere le proprie attività con incontri periodici online e scambi di informazioni. I componenti il 
Gruppo sono attualmente 11. Si tratta di rappresentanti di Istituzioni pubbliche e private e di Associazioni, la cui 
eterogeneità riflette la ricchezza di competenze e di professionalità presenti in ANMS. Il Gruppo MeAD è 
naturalmente aperto ad accogliere eventuali nuovi Soci ANMS interessati a farne parte. 
Le attività del Gruppo in corso sono varie e complesse: 
Collaborazione con il Gruppo GEMS per una revisione critica e aggiornata delle Linee Guida per l’organizzazione 
dei Servizi Educativi nei Musei Scientifici. L’attività in corso è decisamente impegnativa e complessa, sia per la 
ricchezza dei contenuti del documento pubblicato nel 2013 dal Gruppo GEMS, che per un lavoro di condivisione 
e co-progettazione che si è scelto di seguire nell’analisi e nella revisione del testo. 
Glossario per i Musei, il lavoro iniziato come un glossario di riferimento per i Musei rivolti ad affrontare un 
futuro post-Covid, si è progressivamente trasformato ed evoluto per essere maggiormente al passo con i 
tempi. Si sta valutando una sua prima comunicazione all’interno delle piattaforme social di ANMS.  
Accessibilità. L’attenzione del Gruppo al tema dell’accessibilità continua grazie all’esperienza ed al lavoro di un 
membro del Gruppo, Antonio Cangelosi. 



 
 

 4 

Webinar. Le attività pensate in un primo momento come momenti di approfondimento e di confronto con 
esperti per i Soci ed i non Soci, hanno subito anch’esse una evoluzione in favore di incontri che vedranno il diretto 
coinvolgimento dei Soci su tematiche centrate sulle esperienze dei musei scientifici. 
Inoltre, a completamento della revisione delle Linee Guida, verranno organizzati incontri online di discussione e 
approfondimento sulle diverse sezioni del documento e le tante problematiche ad esse collegate, che potranno 
diventare un terreno di confronto e di relazione con altre realtà associative di settore, come ad esempio AIEM. 
Incontri così organizzati potranno poi coinvolgere tematiche di interesse degli altri Gruppi di Lavoro attivi in 
ANMS. 
 
GRUPPO Restauro, il Presidente riporta quanto appreso telefonicamente da Antonietta Di Fabrizio (senza 
collegamento audio) che fa parte del Gruppo e che informa come già nel 2022 venne presentato un contributo 
del Gruppo al Salone del Restauro di Firenze, analogamente verrà fatto al Convegno della SIPE che si terrà a 
Palermo dal 18 al 22 settembre 2023. 
 
GRUPPO Patrimonializzazione. A causa di problemi di connessione, Giacomo Giacobini ha chiesto al Presidente 
di leggere una lettera che è stata inviata anche a nome del Presidente di ANMS al Ministero della Ricerca ed al 
Ministero della Cultura, per cercare di superare la dualità di visione che è stata riportata durante l’Assemblea dei 
Soci ad Aosta tra chi ritiene necessario dare un valore commerciale alle collezioni tramite apposita perizia e chi 
è più propenso all’attribuzione ad esse di un valore simbolico. Il Gruppo ha ritenuto importante sentire il parere 
dei Ministeri competenti. È intenzione del Gruppo illustrare i risultati raccolti all’interno di un contributo di 
Museologia Scientifica riportando i due differenti approcci valoriali e l’eventuale esito dell’interrogazione inviata 
ai Capi di Gabinetto dei due Ministeri. 
 
7. Suggerimenti e proposte da parte dei Soci 

Carla Marangoni ricorda come la Settimana Scientifica fosse una bella occasione per mettere in contatto il 
pubblico con la ricerca scientifica e la sua divulgazione e suggerisce di sollecitare il Ministero affinché questa 
opportunità venga rilanciata. 
Il Presidente condivide con quanto suggerito da Marangoni e conferma l’impegno a sollecitare il Ministero 
preposto. 
Paola Nicolosi chiede un chiarimento in merito alla collaborazione con UZI ed al contributo dei Soci ANMS iscritti 
ad UZI. Già da tempo lei ed una collega si occupano di divulgazione scientifica e del raccontare la ricerca 
scientifica alle scuole. Blasetti conferma di essere proprio ANMS a dover invitare e portare i ricercatori a 
raccontare le proprie ricerche al pubblico. Il Presidente testimonia come il dialogo tra ANMS e UZI abbia un 
importante valore di confronto e di scambio di esperienze e come UZI si stia adoperando per inserire all’interno 
dei simposi una museologia in senso ampio. Blasetti ricorda anche come nell’incontro con UZI si sia parlato anche 
di porre attenzione ai fatti di cronaca, dall’orsa in Trentino all’uccisione del primo sciacallo dorato nelle Marche, 
che gli ha fatto pensare a Nicola Bressi con il quale aveva fatto circa tre anni fa un incontro con le scuole proprio 
su questo tema durante un Darwin Day: tra gli obiettivi c’è quello di interessare i giovani,  che spesso non seguono 
le notizie ne’ leggono i giornali. 
 
8. Nuovi Soci e dimissioni 

Vengono poste a ratifica dell’Assemblea le nomine dei nuovi Soci già approvate dal CD. 
 
Nuovi Soci individuali: 
1) MATTAVELLI MARCELLA (Soci presentatori: Osvaldo FAILLA (Ref. Ist. MUSEO DI STORIA DELL’AGRICOLTURA) 
– Fausto BARBAGLI) 
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2) VAIO VANESSA (Soci presentatori: Antonio CANGELOSI – Milena BERTACCHINI) 
3) EVA GIUSEPPINA (Soci presentatori: Claudia CORTI – Fausto BARBAGLI) 
4) AMENDOLA DANIELA (Soci presentatori: Alessandro BLASETTI – Maria Luisa MAGNONI) 
 
Nuovi Soci istituzionali: 
1) MUMEC Museo dei Mezzi di Comunicazione di Arezzo (AR) Ref. Valentina Casi (Soci presentatori: Elena 
FACCHINO - Fausto BARBAGLI) 
2) Museo di Storia Naturale e del Territorio di Città della Pieve (PG) Ref. Fausto Risini (Soci presentatori: 
David GROHMANN – Gianluca FORTI (Ref. Ist. Museo del Fiore di Acquapendente) 
3) Orto Botanico “Selve di Gallignano” Università Politecnica delle Marche” Ref. Simona Casavecchia (Soci 
presentatori: Fabio TAFFETANI - Fausto BARBAGLI) 
 
Si prende inoltre atto dell’assenza di Soci dimissionari: 
Elenco Soci individuali DIMISSIONARI 
1) CASI Valentina (2022) 
2) MINIATI Mara (2020) 
3) PARADISO Daniela (2022) 
4) VISENTINI Paola (2022) 
 
Elenco Soci individuali DECADUTI per morosità 
1) PRATESI Giovanni (2019) 
 
Elenco Soci istituzionali DIMISSIONARI 
1) MUSEI CIVICI DI LECCO - VILLA MANZONI (2022) Ref. non specificato 
 
Elenco Soci istituzionali DECADUTI per morosità 
1) ASSOCIAZIONE COMUNE DI BASSANO DEL GRAPPA - MUSEO BIBLIOTECA ARCHIVIO (2019) Ref. Ericani 
Giuliana 
2) ASSOCIAZIONE DIDO - didattica, comunicazione, ricerca di Ferrara (2019) Ref. Poletti Lucia 
3) POMAQ - Polo Museale dell'Ateneo Aquilano, Università degli Studi dell'Aquila (2019) Ref. Millevolte 
Giovanna 
4) PARCO ZOO PUNTA VERDE di Lignano Sabbiadoro (2019) Ref. Rodeano Daria 
5) MUSEO PALEONTOLOGICO CITTADINO - GRUPPO SPELEOLOGICO MONFALCONESE Amici del Fante di 
Monfalcone (2019) Ref. Dalla Vecchia Fabio 
6) MUSEO GEOLOGICO DELLE DOLOMITI COMUNE DI PREDAZZO (2019) Ref. Dellantonio Elio 
 
Si segnala che LOSCOCCO Elisabetta non ha regolarizzato l’iscrizione come socio individuale. 
  
L’Assemblea approva all’unanimità con 40 Soci votanti, di cui 3 deleghe e 2 uditori, e prende atto dei nuovi Soci. 
 

9. Varie ed eventuali 

Il Presidente riporta un aggiornamento sul Centro Nazionale della Biodiversità CNB di cui ANMS ha sostenuto la 
creazione e riportato costantemente le notizie alla base sociale. Uno degli elementi di lavoro dello spoke 7 
riguarda un progetto di digitalizzazione delle collezioni per la scelta delle quali è necessario una selezione che 
passa attraverso la conoscenza del patrimonio delle collezioni. Il CNB è interessato ad avere in repertorio delle 
collezioni italiane, probabilmente bandirà una richiesta di fornitura di mappatura di queste collezioni. ANMS ha 
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grazie a CollMap una rilevante competenza in materia e per questa ragione, quando usciranno i bandi a cascata, 
ha intenzione di concorrere. 

Il Presidente informa inoltre della partecipazione in partnership di ANMS con l’Università di Bari ad un progetto 
europeo sulle STEAM dedicato ad arte e scienza e ringrazia per il lavoro svolto come ANMS Alessandro Blasetti 
e Nicola Margnelli. 

Antonio Cangelosi chiede un chiarimento in merito a Musei Integrati e se sia stato pubblicato un report finale. 
Il Presidente informa che non ci sono aggiornamenti sul progetto e che ANMS auspicherebbe la ripresa dei lavori 
anche con un investimento economico ANMS e con la ricerca di altri finanziamenti. 

 

Null’altro essendo da deliberare, l’Assemblea viene sciolta alle ore 17.45 
 

 
  Il Presidente           Il Segretario 
Fausto Barbagli                  Milena Bertacchini 

                                                                                                                   
 


